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香港文匯報訊 復活節假期，立法會議員梁
美芬到杭州出席一場探討全球關稅戰下國際關
係與國際法的研討會，與三十多位來自世界各
地的WTO（世貿組織）專家學者共聚一堂。昨
日她在社交平台表示，由於活動在杭州舉辦，
主辦方特意安排她參觀位於杭州西湖區的「科
技街區」文三街。她指出，踏入文三街，恍如
走進「時光隧道歷史館」雛形─從黑悟空到
DeepSeek，再到各式各樣的機器人，科技之美
令人驚嘆不已。

電影機器人已成現實 重逢感慨萬千
最令她驚喜的是，竟在此處偶遇與她最心愛的
生日禮物mini同款機器人。該機器人能耍太極、

演唱歌曲、播放各種音樂，活潑可愛，令人忍俊
不禁。
她分享說，幾年前為推動人工智能與法律發展
的融合，曾自資拍攝微電影《梁美芬走入
2036》，「當年電影中出現的mini 如今已成現
實，在杭州重逢，感慨萬千，不禁在此復活節假
期與各位分享這份驚喜與感動。」
資料顯示，原名「文三路」的文三街鄰近浙江
大學西溪校區，在2000年初曾是杭州市知名的
「數碼一條街」，隨着城市改造和當地人消費方
式改變，這條「數碼街」一度風光不再。但在
2021年上半年，當地政府啟動「文三數字生活街
區」改造，以文三路為主軸，東起莫干山路，西
至豐潭路，南起天目山路，北至文一路，面積6.7

平方公里，開始打造「數智杭州」引領示範點和
「全國數字生活第一街」。至2022年4月，「文
三數字生活街區」正式開街，變身成為杭州著名
的「科技街區」。

香港文匯報訊 特區政府投資推廣署積極招商
引資，該署助理署長吳國才昨日展開訪問印度行
程，前往孟買和新德里，並會在當地舉辧研討
會，宣傳香港作為印度企業拓展中國內地以及北
亞和東南亞市場的獨特角色。
是次訪問行程的重點活動「探索香港營商與投

資機遇 藉香港拓展業務」研討會，由投資推廣
署、香港駐新加坡經濟貿易辦事處及香港貿易發
展局聯合主辦，吳國才將擔任主題演講嘉賓，向
與會者介紹香港最新營商環境的發展，以及印度
企業在港開展業務的策略優勢。

港擁蓬勃初創生態圈利多元投資
「印度是全球增長最快的經濟體之一，不僅是

初創企業的重要基地，亦擁有眾多高資產淨值人
士及富裕家族，他們積極尋求多元化投資機會，
而香港正好具備獨特優勢以迎合他們的需要。」
他表示，香港擁有蓬勃的初創生態圈，匯聚近
4,700間企業，涵蓋人工智能、健康科技、金融科
技、Web3等多個尖端領域，為印度初創企業及
投資者提供絕佳機遇。
吳國才亦將與印度多家知名企業及投資者進行
高層會晤，探討如何藉在香港設點，利用香港策
略優勢拓展全球業務。他強調，香港營商環境優
越，一向以法規透明清晰、稅制簡單低廉、資本
市場成熟穩健、資金自由流通見稱，是印度企業
拓展業務的理想據點。
「香港位處亞洲核心地帶，擁有世界頂尖的金

融基建，以及與中國內地和國際市場有緊密聯
繫，有助印度企業拓展區內業務，邁向國際舞
台。是次訪問正好體現投資推廣署致力促進港印
兩地經貿合作，推動更多投資及創新發展的承
諾。」他說。
香港有逾4.2萬名印度人居住，除建立了本地
的印度社群外，港印的
經濟合作關係亦頻繁，
雙方 2018 年 3 月簽訂
《全面性避免雙重課稅
協定》，同年11月協定
強化條文，進一步鞏固
雙邊關係，為跨境貿易
與投資提供穩健的框
架，印度去年是香港第
九大貿易夥伴，雙邊貿
易總額約達 260 億 美
元。

香港文匯報訊 中美貿易摩擦將糧食安全的重
要性帶到公眾眼前，亦令公眾開始了解什麼是糧
食安全。特區政府環境及生態局局長謝展寰及港
區全國人大代表霍啟剛昨日在北京參與香港青年
糧食安全教育考察計劃。交流活動由約60名大專
生及中學生組成，目的是加強青年對糧食安全重
要性的認識和理解，建立大家的愛國心。

謝展寰霍啟剛等參與部分行程
香港青年糧食安全教育考察計劃由中國星火基
金會舉辦。考察計劃為期6天，謝展寰應邀與霍
啟剛和漁農界選委總召集人、華南農業大學校董
陳博智參與北京部分行程。在北京期間，他們考
察團參觀了農業科學院和中糧集團總部，團員都
表示交流活動讓他們對國家糧食生產歷史發展進
程、現代農業科研成就、農業科技人才培訓，以
及國家糧油食品進出口貿易等加深了解。
謝展寰在社交平台表示，糧食安全是重要的民
生問題。國家按照「優質、適量、均衡、應時」
的原則，一向重視供港食品的品質、安全與穩定
供應，體現國家對香港特區的支持和關切。他期
望通過此次考察，讓年輕人認識國家的農業高科
技發展，了解保障糧食安全對經濟發展和社會穩
定的重要性，未來在不同崗位共同擔起維護糧食
安全的責任。

霍啟剛在社交平台表示，在與中國農業大學校
長會面上，考察團同學把握機會向專家提問，大
家的對話十分有深度，涵蓋糧食安全、地緣政治
關係對糧食的影響、農業科技發展、氣候變化等
等。他們亦拜訪中國農業科學院，共同參觀中糧
集團總部。

走入農田淡水養殖場了解農漁業
接下來同學將到不同研究院及書院進行調

研，亦會到江蘇省不同地方走入農田及淡水養
殖場實地了解農業及漁業發展，這對香港學生
而言都是難得的體驗，希望大家收穫滿滿，好
好思考糧食除了「粒粒皆辛苦」外，更是經濟
行穩致遠、社會安定和諧、應對國內外各種挑
戰的基礎。
考察團接着會前往江蘇省無錫及蘇州，拜訪當
地糧食企業、科研單位和種植基地，並參與各項
糧食安全學習和實踐活動。

60港生赴京蘇考察糧食安全

參觀杭「科技街區」梁美芬：如入「時光隧道歷史館」
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●吳國才展開訪問印
度行程。

●梁美芬在杭州參觀科技街區。 梁美芬Fb圖片

●謝展寰及霍啟剛昨日在北京參與香港青年糧食安全教育考察計劃。 環境及生態局Fb圖片

設施老土現跡 九龍公園待翻新
區議員倡效法內地採公私聯營 增更多現代化設置及商業設施

位於尖沙咀黃金地段的九龍公園已有55年歷史，是

香港最悠久的城市公園之一。隨着時代的變遷，公園

現有設施已未能迎合時下旅客及市民的需要。香港文匯報記者日前直擊，

園內的滑梯、攀爬架等均為舊式設計，有家長苦笑道： 「帶小朋友來玩，

每次都是那些設施，真的太悶了！」也有旅客指出，內地社交媒體甚少介

紹該公園，偶然在友人推薦下，才到此一遊，建議增設兒童遊樂設施如水

上樂園等，以助增加人氣。當區區議員亦醞釀九龍公園變身計劃，促進政

府效法內地注入公私營聯營模式，增加更多現代化設置及商業設施。

●文：香港文匯報記者 文禮願 圖：香港文匯報記者 黃艾力

佔地13公頃的九龍公園位於尖沙咀心臟
地帶，毗鄰港鐵站及清真寺，是城市

中的綠肺，甫踏入該公園，會被露天游泳
池，以及鳥湖內的一大群扁嘴鵝所吸引，
令遊人不其然舉機打卡，但除此之外，其
他設施普遍缺乏亮點與新意，例如已現
跡的滑梯和攀爬架等，一位經常帶子女到
公園遊玩的母親向香港文匯報記者表示，
相較於外國城市公園經常更換及引入創新
的遊樂設施，九龍公園的遊樂場明顯落
後。

雕塑多年未更新 市民直言無興趣
「雕塑閣」的雕塑亦多年未有更新，一名
途經雕塑閣的市民表示：「這些雕塑既不美
觀，也看不出有什麼特別的意義，拍照也沒
興趣。」園內的觀鳥區雀鳥也是常見的品
種，有遊客向記者說：「我原本期待可以看
到很多鳥類，結果只有兩三隻鸚鵡，雖然聽
聽雀聲也不錯，但驚喜度只是一般。」
多位本地市民表示，園內整體設施缺乏

互動性與吸引力。「每次來九龍公園，最
多就是坐着休息。」內地遊客祝先生則較
為欣賞鳥湖的設計，舉機捕捉「大紅鸛」
的一舉一動，同行的張先生指出，九龍公
園先天條件理想，地理位置得天獨厚，面
積偌大，空間感十足，惟缺乏宣傳，內地
社交媒體甚少介紹，而且設施老舊，「有
點浪費這麼好的條件。」也有外國遊客對
九龍公園的恬靜讚不絕口，來自德國的遊
客Gerald欣賞公園的天然美，置身當中彷
彿忘卻鬧市的繁囂，不贊成引入太多商業
元素的設施。
為讓公園潮起來，當區區議員有意推動

翻新計劃，建議康文署打破傳統由政府全
權管理的模式，參考內地的成功經驗，引
入「公私合營」的合作模式。油尖旺區議
員陳少棠指出，邀請私營發展商參與公園
的翻新和營運，不僅可以減輕政府的財政
負擔，還能通過市場化運作提升公園的趣
味性和吸引力，「內地的做法是在公園內
同時引入『免費』與『收費』項目，私營
發展商可藉收費項目賺取收入，以維持日
常營運開支，但對於不願付費玩遊樂設施
的市民，同時可享用場內的免費設施。」
內地有不少優秀的公園改造方案可供借
鑒，陳少棠舉例說，例如佛山南海桂城兒
童公園的建立，是桂城推進「公園城市」
戰略的有力實踐，有效提升了南海區居民
的生活品質外，也拓展了兒童戶外場所，
成為頗受廣佛市民喜愛的網紅公園，2023
年被評為省兒童友好示範基地。

與體驗館商圈結合 增旅業引流功能
陳少棠認為，若能引入全新的公私營合

作模式，讓政府加強與私營企業之間的緊
密合作，由政府提供政策支持與規劃指
引，而私營企業負責創意設計與資金投
入，效果會相得益彰。
油尖旺區議員黃舒明認為，九龍公園的翻
新應該以引入新設施作重點，提供全面的配
套設施和人流管理方案。內地多個城市均成
功推行「公私合營」公園概念，讓私營發展
商投標，一來讓其協助改建及營運，提升公
園趣味及增強旅遊業引流功能，讓改造的九
龍公園與中華文化體驗館及尖沙咀鄰近商圈
有機結合，二來「公私合營」概念能減輕公
帑改建之財政負擔。

在內地有營辦公園經驗的南京萬德總裁吳耀早前應香港
文匯報邀請，到公園巡視，他點評公園目前的定位，設計
未能充分迎合不同用家的需要，也未能展現香港的特色文
化，建議融入現代化科技元素；有立法會議員則認為，改
造過程中最大挑戰是政策支持和管理模式的調整，建議由
政府與私營營辦商組成督導小組，定期檢視成效，及時提
出解決方案。
吳耀巡視九龍公園後指出，該園缺乏明確定位與現代化

設施，導致缺乏吸引力，「應將九龍公園重新定位為『綜
合型休閒公園』，服務多元化人群，包括周邊上班族、附
近居住的家庭以及尖沙咀的國際遊客。」他指出，不同人
群對公園有不同的需求，例如上班族需要運動和休憩設
施，家庭客需要兒童娛樂區，國際遊客則希望體驗香港的
特色文化。
他指出，目前九龍公園的主體特色模糊，未能充分挖掘
其歷史和文化價值，「由於九龍公園原址曾為軍營，建議
以相關歷史背景為主題或富中國文化色彩打造公園特色，

並融入現代化科技元素，例如互動展示和多媒體體驗，讓
遊客既能感受歷史，又能體驗未來。」他建議政府借鑒內
地的公私合營模式，允許企業從設計階段便參與決策，並
在後期負責運營管理，既能提高效率，又能通過運營利潤
支持公園的長期維護，例如綠化養護及設施更新。由於香
港目前尚無類似大型項目的成功案例，故需政府的積極參
與引導。

謝偉銓：設施規劃過於單一
立法會建築、測量、都市規劃及園境界議員謝偉銓指
出，九龍公園的設施和規劃過於單一，未能充分發揮市中
心公園的功能。園內設施缺乏創意和多元化，例如商業元
素不足，只有少量小食亭，且經營困難，未能吸引更多市
民和遊客使用。不過他坦言，改造過程可能面臨多項挑
戰，建議政府扮演積極角色，提供政策和資金支持，還需
優化管理模式，包括仿效內地的做法，由政府與公園營辦
商組成督導小組，定期檢視成效，並及時提出解決方案。

香港文匯報訊 就九龍公
園的現況，特區政府康文
署發言人向香港文匯報表
示，該園一直深受市民歡
迎。其中游泳池在過去 3
年平均約61萬人次使用，
園內體育館期內使用率一
直高於 97%，是舉行大型
活動及市民運動的熱點。
發言人表示，署方備悉有
關公私合營的建議，並持
續檢視公園設施的使用情
況，以便適時制定合適計
劃及在資源情況許可下進
行設施優化工程，以及探
討 與 機 構 合 作 的 可 行
性 。
發言人表示，園內各項
設施相輔相成，有效滿足
市民及旅客的不同需求，
為注入一些創新的元素，
署方曾支持相關機構共同
協作以提升設施的吸引
力，例如支持相關聯會去
年底於九龍公園推展及完
成「香港漫畫星光大道」
優化工程。

專家：現設計未迎合不同用家 議員倡定期檢視成效
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●隨着時代的變遷，九龍公園現有設施已未能迎合時下旅客及市民的需要。圖為
九龍公園噴水池。

●Gerald欣賞公園的天然美，不
贊成引入太多商業元素設施。

●有遊客期待可以看到很多鳥類，結果只有兩
三隻鸚鵡。圖為公園百鳥苑內的鸚鵡。


